

Communiqué de presse

Journées médicales Franco-libanaises de l'Académie nationale de médecine à l'USJ 19-21 novembre 2009

Beyrouth, le jeudi 19 novembre 2009 : Cette journée marque l'ouverture d'un colloque médical organisé par la Faculté de médecine de l'Université Saint-Joseph, à l'occasion de la tenue de la réunion de l'académie nationale de Médecine de France à Beyrouth, au Campus des sciences médicales (rue de Damas) et qui se déroulera jusqu'au samedi 21 novembre 2009. La séance d'ouverture a réunit le Pr. René CHAMUSSY, s.j., Recteur de l'Université Saint-Joseph, le Pr. Géraud Lasfargues, Président de l'Académie nationale de médecine de France, le Pr. Fernand Dagher, Doyen de la Faculté de médecine et l'ambassadeur de France au Liban S.E. M. Denis Pietton, ainsi que les principaux intervenants, membres de l'Académie de médecine de France (25 français et 5 libanais). Les conférences porteront sur des sujets divers notamment : la pratique médicale dans les pays en conflit, la maladie d'Alzheimer, la consommation médicale, la colonne vertébrale du sujet âgé, l'alcool et la santé.

Dans son mot d'ouverture, le Pr. Fernand Dagher a déclaré : « votre présence parmi nous ce soir nous honore et nous rassure. Elle est pour nous l'expression de la continuité du soutien que l'Ambassade de France accorde à l'Université Saint-Joseph dans sa mission de porte parole privilégié de la culture française au Liban. Les murs de la Faculté de médecine où nous sommes réunis ce soir résonnent de plus de cent ans d'histoire médicale sur fond de francophonie. Face au rouleau compresseur de l'anglomanie, la toujours jeune Université Saint-Joseph (135 ans) et sa Faculté de médecine (125 ans) demeurent les défenseurs acharnés de la diversité culturelle. Nous voulons toujours enseigner en français mais nous restons ouverts à l'arabe comme à l'anglais et pourquoi pas au chinois comme au japonais. Nous sommes en cela semblables à notre pays dont le destin veut qu'il demeure un carrefour de la diversité culturelle, linguistique et religieuse mais Monsieur l'Ambassadeur nos meilleurs élèves quittent pour les Etats-Unis et ne reviennent plus au Liban. Notre mission de formateur de cadres pour notre pays se trouve fortement remise en question. »

Puis s'adressant au Pr. Lasfargues, il a précisé : « votre présence aujourd'hui parmi nous est l'expression tant de fois renouvelée de la collaboration franco-libanaise dans le domaine scientifique et médical. Cette collaboration ne date pas d'hier et l'on peut remonter dans le temps jusqu'en 1883 lorsque fut créée, suite à un accord entre la Compagnie de Jésus et le Gouvernement français, la Faculté de médecine que nous connaissons aujourd'hui. »

Le Pr. Géraud Lasfargues a ensuite pris la parole précisant le rôle de l'Académie et la bonne méthode pour accomplir ses missions précisant : « pour l'Académie de médecine c'est aussi un devoir de sortir de son hôtel, de sa rue, de quitter la protection du fleuve qui la borde. L'Ordonnance royale du 20 décembre 1820 décide que l'Académie est instituée pour 'répondre aux demandes du gouvernement sur tout ce qui intéresse la santé publique; elle est chargée de tous les objets d'étude et de recherche qui peuvent contribuer aux progrès des différentes branches de l'art de guérir'. Les missions de l'Académie, deux siècles plus tard, n'ont pas changé. Pour les accomplir il ne suffit pas d'avoir été bon médecin, de faire partie de l'élite dans notre métier, il faut inscrire notre profession dans son temps c'est-à-dire voir et regarder les évolutions sociales, culturelles, psychologiques, économiques de notre planète pour prévoir et organiser l'avenir. »

Par ailleurs, le Pr. René Chamussy s.j., a souligné dans son allocution : « L'Université Saint-Joseph a l'honneur d'accueillir aujourd'hui l'Académie nationale de médecine en France, cette institution très spécifique qui sut tailler sa place à part au cœur des autres institutions françaises concernées par les problèmes de santé et qui se fit remarquer tant par son indépendance que par ses prises de position dans son domaine. Cette académie sait par ailleurs s'ouvrir à l'étranger et c'est ainsi que cinq de nos médecins ont pu la rejoindre : les Docteurs Josette Naffah, Elie Machaalany, Carlo Akatcherian, Pierre Farah et Jean Tamraz. Mais le monde de la médecine dont cette Académie est un fleuron n'est pas un monde où l'on se complait dans les honneurs. L'important en ce monde est de faire avancer les recherches et de découvrir enfin le fin mot au niveau de tant et de tant de dysfonctionnements. C'est dans cette perspective que nous travaillons pour notre part tant à la Faculté, qu'à l'Hôtel-Dieu et qu'en notre Pôle de Technologie santé. »

Et d'ajouter : « Il ne me revient pas de juger de vos choix. Il n'empêche que la variété des approches ne peut qu'intriguer le non-spécialiste qui se voit offrir tant des lumières sur des sujets de société (la consommation médicale, le rôle des ONG) que des débats plus sévères sur des pathologies précises (la colonne vertébrale du sujet âgé, le traitement des cardiopathies) ou des réflexions plus serrées sur des thématiques spécifiques (la recherche, l'alcool, la pédiatrie). Mais c'est là votre travail, à vous médecins. Et l'important est qu'en fait, de ces débats émanent quelque progrès. Alors pourra-t-on se réjouir de ce partenariat médical entre l'Académie nationale de médecine et une Faculté qui s'appelait jadis la Faculté française de médecine. »

Enfin, S.E. M. Denis Pietton a révisé l'importance d'une de l'intensité de coopération et d'échange entre la France et le Liban et notamment entre l'Académie de médecine et l'Université Saint-Joseph et a souligné que les débats de ce colloque sont de grande actualité comme la maladie d'Alzheimer et les grandes questions sont universelles quoique aussi propres à des endroits spécifiques.

Pour plus d'informations prière de contacter :

Sandrine Sabbagh ou Roger Haddad, Service des publications et de la communication

Téléphone : +961 (1) 421 000 - Poste : 1218 ou 1175 ; Télécopie : +961 (1) 421 005 ; Courriel: medias@usj.edu.lb

Pour télécharger des photos haute résolution : <http://photos.usj.edu.lb>